



# **PREMIERES ASSISES NATIONALES DU CONGO BRAZZAVILLE POUR L'ALTERNANCE DEMOCRATIQUE du 07 au 10 juin 2014 à Paris (France)**

---

## **PRESENTATION SOMMAIRE**

**Pourquoi ?  
Comment ?  
Et pour quelle suite ?**

## **PRELUDE A UN PLAIDOYER**

*« En ce jour le soleil se lève  
Et notre Congo respandit  
Une longue nuit s'achève  
Un grand bonheur a surgi... »*

Ainsi résonnent les premières paroles de *La Congolaise*, l'hymne national de la République du Congo, le Congo, notre pays, appelé couramment « Congo-Brazzaville »

Notre devise, « *Unité, Travail, Progrès* », notre *drapeau « vert, jaune et rouge »* ainsi que notre hymne *La Congolaise* définissent l'identité de la nation que nous construisons de génération en génération, depuis la « Première république » proclamée le 28 novembre 1958, et l'indépendance qui nous a été octroyée le 15 août 1960.

Cinq décennies durant, *les longues nuits s'achèvent par des larmes et le sang des innocents* alors que le grand bonheur ne surgit que pour une poignée de prédateurs des revenus tirés des ressources naturelles du pays, qui pour la plupart issus du clan dominant de l'ancien parti unique (le Parti Congolais du Travail), vivent un grand bonheur, à l'ombre des drames et de la misère nationale.

Nos compatriotes chantent *La Congolaise avec ivresse*. Ce chant de *la liberté*, qui accompagne les levers du soleil, leur demande de se mettre debout, aujourd'hui, deux ans avant la fin du second mandat du président actuel fixée au mois d'août 2016.

Les Congolaises et les Congolais, se rappellent encore l'espoir né le 10 juin 1991, lorsque la « Conférence Nationale Souveraine », rétablissait l'hymne, la devise, le drapeau et le multipartisme de la « Première république », bannissant ainsi « à jamais » le système du parti unique, refusent

aujourd'hui, de céder au doute, ils ne souhaitent plus, et non sans raison, qu'une fois de plus l'âme de la nation vacille, titube et sombre dans les méandres de l'abjection.

C'est pourquoi, en 2014, le Congo essaie de retrouver la parole, l'espoir renaît. *Le peuple congolais est en voie d'exiger que la longue nuit s'achève, que « le soleil se lève »*. Le Congo veut retrouver le long chemin de la liberté, une nouvelle fois, après une très longue hibernation.

**Ce moment a maintenant un nom, par convention: « ASSISES NATIONALES DU CONGO POUR L'ALTERNANCE DEMOCRATIQUE ». En abrégé, « LES ASSISES NATIONALES ».**

Ce sont des Congolaises et des Congolais réunis à Paris en février et mars 2014 qui en ont convenu, en prenant **l'engagement de traduire sous ce nom la volonté du peuple souverain**.

Ces citoyennes et ces citoyens veulent tirer les leçons de l'expérience congolaise et des expériences de divers autres pays en matière d'alternance démocratique, à l'instar de la bonne pratique qu'ont constitué les « Assises nationales du Sénégal ».

On le sait : en 2014, le contexte international est très différent de celui du début des années 1990 qui avait permis la restauration de la démocratie à travers le multipartisme, la Chute du Mur de Berlin, la libération de Nelson Mandela et la fin de l'apartheid en Afrique du Sud, sans oublier le retentissant « Discours de la Baule » du 20 juin 1990, du Président François Mitterrand.

Et précisément, c'est en étant conscients des enjeux spécifiques au Congo-Brazzaville et des enjeux internationaux pour l'affirmation de la démocratie, que les Congolaises et les Congolais, réunis à Paris, ont publié, le 29 mars 2014, un communiqué annonçant l'existence d'un « **COMITE PREPARATOIRE DES PREMIERES ASSISES NATIONALES** ».

Le Comité Préparatoire entend défendre à travers le présent « plaidoyer », **une cause**.

**Notre cause est la démocratie. L'alternance démocratique est une condition inaliénable pour l'accomplissement de cette cause et pour l'existence de la République en tant que telle.**

Ce qui nous préoccupe et qui nous préoccupera, en cette année 2014 et dans les années à venir, doit et devra être l'alternance démocratique *stricto sensu*, donc la règle ou le principe de l'alternance démocratique se réalise par l'élection présidentielle.

Nous réfléchissons et nous agissons pour notre avenir, par rapport à la question du « *vivre ensemble* », plus que jamais déterminés à avancer vers « *un grand bonheur* »:

Nous voulons une vraie démocratie en république; avec les outils indiqués par Barack Obama, le premier Président « Noir » des Etats-Unis d'Amérique, lors de son premier séjour en Afrique, en juillet 2008, devant le parlement du Ghana : « *Alors ne vous y trompez pas : l'histoire est du côté de ces courageux Africains, et non dans le camp de ceux qui se servent de coups d'État ou qui modifient les constitutions pour rester au pouvoir. L'Afrique n'a pas besoin d'hommes forts, mais de fortes institutions* ».

**Le but de ce « plaidoyer »** est de répondre aux trois questions suivantes :

- Pourquoi des « Assises nationales du Congo pour l'alternance démocratique » ?
- Comment s'organiseront ces « Assises » ?
- Quelle sera la suite de ces « Assises » ?

# POURQUOI DES « ASSISES NATIONALES DU CONGO POUR L'ALTERNANCE DEMOCRATIQUE » ?

*« Alors ne vous y trompez pas : l'histoire est du côté de ces courageux Africains, et non dans le camp de ceux qui se servent de coups d'État ou qui modifient les constitutions pour rester au pouvoir. L'Afrique n'a pas besoin d'hommes forts, mais de fortes institutions. » [Barack Obama](#)*

Pour au moins trois raisons :

- PARCE QUE, nonobstant ses origines historiques et des conditions de son adoption, la Constitution en vigueur au Congo depuis 2002 prévoit l'alternance démocratique au moyen de la **limitation du nombre non révisable de mandats successifs qu'a le droit d'exercer le Président de la République élu au suffrage universel direct**. Il s'agit de deux mandats et seulement de deux, tel que précisé en ses articles 57 et 185.

Il s'agit bien d'une **condition retenue dans les « modèles » de démocratie politique** et d'un **principe consacré à travers les outils des relations internationales** que la République du Congo a adoptés officiellement. Par exemple, « **La Charte Africaine de la Démocratie, des Elections et de la Gouvernance** » de l'UNION AFRICAINE (articles 2, 23, 24...).

- PARCE QUE cette démarche répond à **une volonté de prévention d'un conflit majeur dans notre pays**, qui embraserait la sous région Afrique centrale déjà en proie à des graves problèmes de sécurité. Ceci entendu, il n'échappe plus à personne que les Congolaises et les Congolais **vivent ou survivent dans une crise multidimensionnelle à la fois morale, sociale et socio-économique**, toutes choses qui leur font perdre leur dignité, n'en peuvent plus et sont au bord de la révolte.
- PARCE QUE le Congo a déjà réussi **une véritable alternance démocratique** par l'élection présidentielle, en 1992 à la suite de la période de transition instaurée par la Conférence Nationale Souveraine.

Les forces vives de la nation veulent ce type de « concertation », du nord au sud, de l'est à l'ouest et dans la diaspora, dans le double but, d'une part, de **faire respecter la loi fondamentale** qu'est la Constitution et, d'autre part, de **créer les conditions d'une renaissance de la république** fondée sur la bonne gouvernance, le respect des droits humains et le bien être collectif.

**Nous, Congolaises et Congolais, avons toujours fait preuve de courage en réussissant des « concertations responsables » comme cela est de règle depuis nos ancêtres avec cette institution *bantou* que l'on appelle le *pfundu*.**

C'est dans cet esprit, que nous prenons à témoin la Communauté internationale et que nous appelons les Femmes et Hommes, à travers le monde, à nous rejoindre pour vivre ensemble et conforter la vision partagée par les « Premières ASSISES NATIONALES DU CONGO POUR L'ALTERNANCE DEMOCRATIQUE. ».

# COMMENT SERONT ORGANISEES «LES ASSISES NATIONALES » ET POUR QUELLE SUITE ?

Les « Assises Nationales du Congo pour l'Alternance Démocratique » constituent **un Projet**, porté par une dynamique associative, sous la forme d'une association loi 1901 régulièrement déclarée, qui a pour objet: **la concertation des Forces vives de la Nation Congolaise pour trouver des solutions aux problèmes majeurs d'affirmation de la Démocratie, des Valeurs républicaines et de Développement humain**, dans l'esprit de notre devise: *Unité, Travail, Progrès*.

**Les « Assises Nationales » se tiendront du 7 au 10 juin à Paris, ville lumière et capitale de la liberté.**

Elles seront un grand rassemblement des «forces vives» du Congo, aussi bien de la diaspora que du Congo, qui vont pouvoir s'exprimer directement ou indirectement. Les personnalités et les organisations étrangères seront, pour certaines, des «participants», et pour d'autres, des «observateurs».

## COMMENT SERONT ORGANISEES « LES ASSISES NATIONALES » ?

Les travaux des Assises seront organisés suivant les séquences classiques, à savoir: cérémonie d'ouverture, séances plénières, ateliers, cérémonie de clôture.

Les Assises se dérouleront sur la base du travail accompli par le **Comité Préparatoire qui a été désigné le 16 mars 2014** par plus d'une centaine de Congolais réunis en Assemblée Générale à Paris. Ce Comité est dirigé par un Coordonnateur, secondé par deux coordinateurs adjoints chargés l'un des Commissions d'organisation et l'autre, des Commissions thématiques;

Le Comité Préparatoire des Assises aura accompli sa mission à travers les activités de la coordination et de celles de tous ses membres

**Le sens des Assises, avant, pendant et après leur tenue, est concrétisé par les activités du comité préparatoire, dans le cadre de deux groupes de commissions :**

- **Les « Commissions d'organisation »**, au nombre de quatre (4), sont chargées des activités liées à l'organisation pratique des « Assises Nationales » à savoir : a) la communication, b) la Mobilisation; c) la Logistique et le Matériel, et d) la Trésorerie ».

Les commissions d'organisation élaborent, planifient et mettent en œuvre, chacune en ce qui la concerne, un plan d'actions détaillé pour la bonne conduite des activités préparatoires.

- **Les « Commissions thématiques »**, sont chargées de proposer des réflexions et des axes d'actions, sous la forme de recommandations, à soumettre aux Assises. Celles-ci fourniront des rapports qui constitueront la base des développements du « Livre Blanc des Assises Nationales » et sont ouvertes à toute personne souhaitant participer aux travaux préparatoires :

- *Commission « Synergies des Forces vives » ;*
- *Commission « Constitutions congolaises, universalité et normes internationales » ;*
- *Commission « Processus Electoral » ;*
- *Commission « Valeurs républicaines, Morale Politique et Paix » ;*
- *Commission « Gouvernance et Lutte contre la pauvreté » ;*
- *Commission « Ressources naturelles et Intérêt général »*
- *Commission « Vérité, Justice et Réconciliation » ;*

- Commission « *Citoyenneté et unité nationale* » ;
- Commission « *Ressources humaines, Territoire et politique* » ;
- Commission « *Rôle de la Force Publique* » ;

**Les «Assises» ont vocation à réunir des femmes et hommes, ressortissantes du Congo Brazzaville, des partenaires et amis du Congo quel que soit leur lieu de résidence, leur croyance, leur profession, leur expérience et vécu.**

- Des individualités.
- Des délégués des associations et organisations politiques Congolaises.
- Des représentants des confessions religieuses.
- Des délégués des associations civiles, communautaires de base et ONG.
- Des associations de femmes, de jeunes et d'étudiants.
- Des représentants de la Communauté internationale.
- Des représentants des milieux économiques.

Toute personne physique ou morale qui le souhaite pourra participer directement ou indirectement aux travaux préparatoires et aux Assises proprement dites.

**La portée historique des Assises justifie le rôle d'un « Comité d'Honneur ».** Celui-ci comprend des figures emblématiques, au regard des valeurs républicaines et de la morale politique partagées par peuple congolais. Il symbolise le lien intergénérationnel et accompagnera la conduite des travaux proprement dits des Assises nationales.

Les Assises Nationales du Congo pour l'Alternance Démocratique disposent d'un [site Internet](http://www.assisesnationalesducongo.com) qui est la source officielle des informations produites par ses acteurs reconnus. Ce site est: [www.assisesnationalesducongo.com](http://www.assisesnationalesducongo.com)

## QUELLE SERA LA SUITE DES « PREMIERES ASSISES NATIONALES » ?

« *Congo O*

...

*Nous bâtirons de nouveau*

*Il suffit la liberté ».*

L'histoire du peuple congolais est celle d'une longue lutte pour la liberté, pour la démocratie, d'une période à l'autre. C'est cette tradition que des philosophes congolais explorent en y voyant le sens de ce qu'ils appellent « Les Lumières congolaises ».

Les acteurs des Assises choisissent d'organiser le 10 juin 2014 la clôture de leur concertation nationale, de leur *pfundu* à Paris, ville symbole de la liberté. Cette date est le **22<sup>ème</sup> anniversaire de la clôture de la Conférence Nationale Souveraine**. Elle devrait être célébrée comme la « *Fête de la Concorde Nationale* ».

En retrouvant *le chant de la liberté*, et le sens de *La Congolaise* comme un message contre toute « *longue nuit* », les participants aux Assises prendront trois grandes décisions :

**Premièrement, ils partageront une vision commune du changement attendu par l'adoption d'une « Charte des Forces Vives de la Nation pour l'alternance démocratique ».** Dans ce texte fondateur, les forces vives devront affirmer dix engagements pour une alternance démocratique véritable:

*Engagement 1: Agir pour le renforcement des synergies des Forces vives ;*

*Engagement 2: Défendre le respect intégral de la Constitution de 2002;*

- Engagement 3: Agir en faveur d'un Processus Electoral juste et transparent;*  
*Engagement 4: Promouvoir les Valeurs républicaines, la Morale Politique et la Paix;*  
*Engagement 5: Promouvoir la bonne gouvernance et lutter contre la pauvreté;*  
*Engagement 6: S'engager pour la redistribution équitable de la richesse nationale;*  
*Engagement 7: Exiger une « Commission vérité, justice et réconciliation » au Congo;*  
*Engagement 8: Lutter contre le clanisme, l'ethnocentrisme, le régionalisme;*  
*Engagement 9: Contribuer sans discrimination à la valorisation des ressources humaines;*  
*Engagement 10: Agir pour l'essor d'une Force Publique républicaine et nationale.*

**DEUXIEMEMENT, ils adopteront un LIVRE BLANC qui précisera les repères pour un plan d'action à court et moyen termes;**

Le plan concerne des actions concrètes. Il devrait comprendre des repères relatifs à la sensibilisation et à la mobilisation de l'opinion nationale et internationale. Il devrait également comporter un agenda. **Cet agenda couvre la période 2014 – 2016 et, au-delà, à toutes fins utiles.** Il concernera:

- **Le respect de la Constitution du 20 janvier 2002**
- **La remise en cause du système électoral actuel** qui est non conforme aux normes internationalement reconnues, comme en atteste le caractère irrégulier du recensement administratif spécial 2013.
- **La dénonciation de la mauvaise gouvernance**, source de la misère du peuple, par le pouvoir en place.
- **La proposition de nouvelles perspectives institutionnelles** consécutives à la fin du régime actuel.

**TROISIEMEMENT, ils fixeront les conditions et modalités pour la cohésion et l'efficacité opérationnelle des Forces Vives de la Nation dans le cadre d'une organisation pour la concertation et l'action.**

Les « Assises Nationales » répondront concrètement ici au défi d'assurer les synergies nécessaires et suffisantes entre les « Forces Vives » de la Nation.

La décision largement attendue est celle qui consiste à créer une organisation souple sous la forme d'une « **PLATE FORME DES FORCES VIVES DE LA NATION POUR UNE ALTERNANCE DEMOCRATIQUE** ».

\* \* \*

**La République du Congo peut changer et connaître un autre destin.** Ce destin ne saurait être l'impasse que prépare le régime actuel.

**C'est dans le sens de la construction d'un modèle de démocratie et de développement que s'engagent les citoyennes et les citoyens congolais qui se mobilisent dans la réalisation du projet des PREMIERES ASSISES NATIONALES POUR L'ALTERNANCE DEMOCRATIQUE.**

La sagesse Bantu a transmis à l'humanité ce proverbe si profond :  
*« Le pourrissement du poisson commence par la tête ».*

---

**« Plaidoyer » adopté par le Comité Préparatoire à Paris Le 22 avril 2014**